



Ça s'est
passé à
Liancourt !
Août
Septembre
Octobre
Novembre
Décembre
2023



➤ 26 août - Récep's des conscrits à Liancourt :
la fraternité et la fierté sont de mise



Le Président du GT Oise, Patrick Drieu (CI 172) est à la manœuvre ! Accompagné par ses acolytes présidents GT de l'Aisne Vincent Hache (Li 195) et de la Somme Gérard Franz (Me 200), cette journée d'accueil des conscrits est l'occasion de recevoir les jeunes filles et jeunes gens entrant à l'ENSAM, mais aussi leurs familles, les anciens professeurs, les amis, conjoints et enfants. Outre les félicitations de rigueur envers les conscrits, cette cérémonie est également l'occasion de remerciements et de remise de médaille. Cette année, pour son engagement et sa disponibilité envers la Société A&M et notamment dans son rôle de Délégué Régional de Picardie et de Président du GT Somme, c'est Ali Fakir (CI 184), qui a reçu la médaille d'Argent des mains de Laurent Mauduit (Li 184). Une fin de journée bien remplie s'achevant autour d'un bon repas et de quelques chants Gadzarts en monôme avec la garantie que la formation de nos jeunes recrues a d'ores et déjà bien commencée !



Zoom sur....

Il y a des moments dans la vie où tout semble réuni pour former une journée parfaite. En ce 26 août 2023, à La Ferme de la Montagne de Liancourt, ce fut bien le cas. Les Gadzarts sont ravis de se retrouver et d'accueillir les conscrits. La Récep's des conscrits : tables bien garnies, verres bien remplis, fraternité, amitié et bienveillance. La jeune génération entrant aux Arts et Métiers est prête à dévorer le monde et découvre une toute petite partie des Trad's. Le meilleur reste bien entendu à venir... Également présents, les archis observant de loin les jeunes avec un peu de nostalgie mais fiers, tellement fiers de cette continuité. Gadzarts de génération en génération, bien sûr, comme dans de nombreuses professions, c'est fréquent ! Mais quand cela touche un des piliers de Liancourt, cela prend une belle dimension pour l'ensemble de la communauté et du Groupe de l'Oise en particulier. Parmi les élèves de 2^{ème} année accueillant les petits nouveaux, se trouve Thibaut, en zag comme le veut la tradition. Thibaut est le petit-fils de Madeleine et de Gilles Labat.

Gilles, Cl 162, Ô combien bénévole à Liancourt : aux Archives, aux ateliers pédagogiques, aux visites de groupes, à l'entretien du domaine... et avec tellement de gentillesse et d'efficacité. Avec sa moitié adorée, Madeleine, ils sont mariés depuis « quelques années » et ont eu 3 filles mais pas encore de Gadzarts ! C'est maintenant chose faite avec la brillante installation de Thibaut au campus de Lille en août 2022.



➤ 19 septembre : Le Barbecue du Président



Le barbecue du Président Dehelly (Ch 170) a pris ses quartiers d'automne à Liancourt. En ce 19 septembre, c'est un vent frais et soutenu qui a accueilli les invités ! Impossible de dresser un couvert à l'extérieur ! Après un apéritif d'accueil « emmitouflé » à l'extérieur, c'est dans la magnifique salle de notre bon Duc que le Président de la Fondation Arts et Métiers a reçu camarades, conjointes, salariés et invités de marque. Ce moment de partage convivial fut encadré par deux sessions de travail. La réunion de bureau de la Fondation et la réunion mensuelle du Forum de la Technologie Liancourt 2027 étaient au programme. Le Président a exprimé sa satisfaction de venir à Liancourt et d'y rencontrer les acteurs de son renouveau. Évoquant l'ensemble des projets en cours et divers dossiers au sein de la Fondation, le Président Dehelly a également salué la présence de Madame Laetitia Coquelle, adjointe aux affaires scolaires, représentant Monsieur Roger Menn, Maire de Liancourt, retenu par d'autres obligations. A l'aube de l'extension du berceau historique de l'ENSAM, ce moment fut l'occasion d'exprimer à nouveau la valeur des relations constantes avec la commune de Liancourt et l'ensemble de ses élus.

➤ La Fondation du Fer au Savoir



La participation de la Fondation du Fer au Savoir à la Fête de la Science marque un des temps forts de ses activités annuelles. Chaque année, par le thème national imposé, c'est l'occasion pour nos ingénieurs bénévoles d'explorer et d'adapter certaines lois scientifiques et technologiques à de nouveaux ateliers. C'est également l'opportunité de développer de nouveaux partenariats. Nous remercions une nouvelle fois le club de billard Liancourtois, l'Archerie de Cires-les-Mello et le Food truck « Bon Sam'petit » de Beauvais pour leur présence aussi bienveillante que performante. La troupe de théâtre « En compagnie de Cugnot » dirigée par Fabrice Génisson, était également présente pour partager sous forme de divertissement théâtrale les découvertes scientifiques et technologiques vues avec talent par le petit bout de la lorgnette. Merci et encore bravo à l'ensemble des membres de la troupe. Avec plus de 350 visiteurs sur les 3 journées de présentation, cet évènement fut encore une fois une grande réussite. Des scolaires au grand public, chaque visiteur est reparti après avoir appris de nombreuses choses et après avoir découvert le site remarquable qu'est la Ferme de la Montagne, berceau de l'école des Arts et Métiers.



FONDATION A&M LYCÉE MARIE CURIE

Demi-journées – Novembre 2023
Présentation des activités



➤ Le lycée Marie Curie de Nogent-sur-Oise : 500 élèves de seconde découvrent le GPS, la gyroscopie et l'électricité

Une collaboration de plusieurs années unit le Lycée Marie Curie et la Fondation Arts et Métiers, sans faille et appréciée réciproquement depuis de longues années. C'est dans ce cadre que les bénévoles de la Fondation du Fer au Savoir ont accueilli plus de 500 élèves de seconde pour la découverte du GPS, de la gyroscopie et de l'électricité. Les félicitations et remerciements de la direction du lycée reçus à la fin des 3 semaines d'ateliers, compensent un peu la lourdeur de l'organisation. A un rythme d'une vingtaine d'élèves par demi-journée, matin et après-midi, entre le 13 novembre et le 1^{er} décembre, nos ingénieurs bénévoles ont fait face mais ont fini bien fatigués. Bien sûr, la fatigue est vite effacée au regard des retours des élèves qui semblent avoir apprécié, malgré une météo particulièrement défavorable. Mais, faute de bénévoles, l'organisation de ce genre d'évènement pourra-t-elle continuer longtemps ? L'occasion est donc saisie de relancer l'ensemble de la communauté Gadzarts afin que nous puissions continuer à partager nos connaissances et nos valeurs.



➤ Les Apprentis : Découvrir, apprendre et faire, ensemble



Mercredi 27 septembre 2023 à la Ferme de la Montagne

96 élèves de l'ENSAM, en première année du programme ingénieur de spécialité du campus de Paris, encadrés par une équipe de 25 personnes de 2^{ème} et 3^{ème} années : la Pa 223, ça fait du monde à Liancourt ! L'objectif de cette journée : cohésion et découverte de l'histoire de l'école pour la promotion de l'année.

Grâce à Évelyne, ils ont découvert, le site, l'histoire du Duc, l'histoire de l'école et les Trad's.

En compagnie des bénévoles de la Fondation du Fer au Savoir (Antoine Bardinet, Patrick Drieu, Paul Masson et Patrick Ménard), ils ont approfondi l'activité d'ingénierie autour de l'effet gyroscope. Les encadrants avaient aussi prévu une activité sportive, une activité de découverte et de cohésion autour d'un jeu de l'Oie géant ainsi qu'un atelier de fabrication d'un objet en bois (un A&M inspiration clé d'ex. que l'on aperçoit au fond de la photo en haut à droite). Une journée bien remplie.

Avant de partager le mot de remerciements que nous avons reçu, l'ensemble des salariées et des ingénieurs intervenants pour la Fondation du Fer au Savoir à Liancourt tiennent à préciser que ce fut un très grand plaisir de recevoir ces jeunes et toute l'équipe des organisateurs. Des sourires, de la politesse, de la curiosité, de la gentillesse et énormément d'intérêt, de respect et d'efficacité de part des encadrants et des élèves. Mesdames, Messieurs, un grand Merci et au plaisir d'une prochaine rencontre.



Le petit mot de remerciements qui fait chaud au cœur :

« Journée au centre historique des Arts et Métiers – Liancourt. Ce mercredi 27 septembre, les élèves de première année du programme ingénieur de spécialité du campus de Paris se sont rendus à la ferme de Liancourt, berceau historique des Arts et Métiers. Durant cette journée, ils ont pu profiter de divers ateliers : visite du musée, atelier fabrication d'un trophée de promotion, jeux de culture générale des Arts et Métiers, capture de drapeau ou encore atelier autour de l'effet gyroscopique. Ils étaient encadrés par des élèves de deuxième et troisième année ainsi que les encadrants du musée et des bénévoles de la fondation du fer au savoir. Cette belle journée immersive leurs a permis d'en apprendre davantage sur l'histoire et les valeurs de l'école et ses élèves, mais aussi de renforcer la cohésion au sein de leur promotion.

Nous tenons à remercier Evelyne DOLBET et Marie-Pierre RABINEAU pour leur accueil chaleureux, la transmission de leur passion et leur pédagogie. Merci à la Fondation Arts et Métiers pour la confiance qu'ils nous ont accordé et pour nous avoir permis d'organiser une journée de cette ampleur. Un grand merci pour l'équipe bénévole de la Fondation du Fer au Savoir qui ont su captiver les étudiants et leurs faire découvrir une facette de l'ingénierie. Et enfin, bravo aux premières années qui ont su relever le défi de cette journée avec sérieux et implication. Bien cordialement. Fabien Briquet, Pa 222 »

Vous voulez en savoir plus : « Suivre cette formation permet d'appliquer directement les compétences théoriques, techniques et humaines acquises en cours, dans un environnement professionnel et de bénéficier d'une expérience de 3 ans en milieu industriel, précise Pierre Rousseau étudiant apprenti. C'est une formation dynamique qui délivre le même diplôme d'ingénieur généraliste que le cursus étudiant. »

Vous voulez en savoir encore plus : recopiez le lien suivant dans votre moteur de recherche

<https://www.artsetmetiers.fr/fr/formation/cursus-apprenti>



➤ Les réceptions : avec ou sans Musée ?

A Liancourt, côté réceptions, les choses se passent bien. Évelyne Dolbet, régisseur du domaine, reçoit et reçoit encore... Depuis la rentrée de septembre, la Fondation a accueilli 3 mariages et 2 anniversaires. Recevoir ces événements donne le plaisir de découvrir les salles avec des décorations différentes. Lorsqu'ils le souhaitent, nos visiteurs peuvent faire la visite du musée. Ils découvrent alors avec intérêt les traditions et l'histoire des gadzarts.



Côté réceptions avec visites du musée, le calendrier était également bien rempli !

Le jeudi 5 octobre, en partenariat avec l'Office de Tourisme d'Oise et d'Halatte, l'association Amicale du C.H.U d'Amiens est venue découvrir le musée Gadzarts et en a profité pour déguster un repas sur le domaine. Ils ont également bénéficié d'une séance dans les ateliers pédagogiques en compagnie de Patrick Drieu et de Paul Masson.

De nombreuses promos ont également fait ce choix : le 30 septembre, ce fut la Ch209/210 avec Antoine Bardin et Patrick Drieu à l'animation des ateliers pédagogiques. La Me 222 est venue le 8 octobre et la réunion des promos Ch 215 à Ch 222 dont les membres ont passé un petit weekend de retrouvailles, pour certains de découverte du berceau, les 28 et 29 octobre.

➤ La clé de la Ch 161

Même si toutes les visites de promos sont importantes et réjouissent les permanents de Liancourt, il y a une récep's de promo qui a compté un tout petit peu plus que les autres pendant ce 2^{ème} semestre 2023. Le mercredi 15 novembre, la Ch 161 a déposé sa clé. Pour le personnel de Liancourt et en particulier Évelyne, c'est toujours un moment émouvant de recevoir une clé d'ex. Et c'est également un moment de retrouvailles, de fierté et de bonheur.



Les promos confient les clés au Musée, comme pour offrir un témoin aux générations futures. Et quoi de plus expressif que ces clés. Elles représentent une époque, un style, une matière, mais avant tout l'esprit d'un groupe de femmes et d'hommes et une part de leur histoire au sein de la grande école des Arts et Métiers. Michel Harmant, délégué de la promo Ch161, ancien secrétaire général de la Société A&M, Gadzhistorien, particulièrement proche de Liancourt, est présent régulièrement à nos conférences. Entouré de ses camarades, rendant hommage aux camarades disparus, évoquant des vies heureuses et bien remplies en compagnie d'épouses et compagnes bienveillantes et complices, Michel et ses camarades ont remis officiellement la clé de la Ch161 en dépôt au musée Gadzarts de Liancourt.



➤ Les conférences

Nous pourrions simplement dire : « tout s'est bien passé ! ». Mais nos conférences méritent mieux. En commençant avec Elon Musk, Space X et Christophe Bonnal, conférencier expert et ami fidèle de notre site de Liancourt, Christine Drieu, responsable des conférences à Liancourt, accompagnée par les membres de cette commission, tous avaient fait le bon choix. Un mois après, grâce à Michel Mignot (Cl 160), historien de la Fondation, nous avons fait un tour passionnant du côté de Barbizon et de l'histoire extraordinaire d'un peintre de l'école de Barbizon qui a immortalisé la ferme à l'occasion d'un évènement familial. Ce fut l'occasion de mettre en parallèle l'arbre généalogique de la famille du peintre Georges Gassies et notre histoire locale.



Fondation Arts et Métiers Liancourt (60140)

CONFÉRENCES 2023/2024

07/10/2023	15h	<i>Espace - La révolution Space X</i>
04/11/2023	15h	<i>Histoire A&M - La Ferme de la Faïencerie, immortalisée par un peintre de Barbizon</i>
18/11/2023	15h	<i>Histoire de Gadzarts - De l'aviation à l'automobile, le génie de Louis JANOIR Ch1901</i>
02/12/2023	15h	<i>Sciences et technologies - Le transistron, premier transistor produit en série en Europe</i>
16/12/2023	15h	<i>Histoire d'une vie - Fabergé</i>
20/01/2024	15h	<i>Histoire - Mai-juin 1940, autopsie d'une défaite</i>
03/02/2024	15h	<i>Architecture - Les fondements de l'architecture japonaise, un succès international</i>
17/02/2024	15h	<i>Aéronautique - Conférence pour ne plus craindre de voyager en avion Essais en vol d'un avion prototype</i>
23/03/2024	15h	<i>Histoire d'une vie - Condorcet</i>
06/04/2024	15h	<i>Espace - L'Inde, une puissance spatiale</i>
20/04/2024	15h	<i>Numismatique romaine - Les monnaies des évangiles</i>
04/05/2024	20h	<i>Astronomie - Le Bestiaire cosmique, conférence nocturne avec observation du ciel !</i>
25/05/2024	15h	<i>Sciences et technologies - La Flèche du Temps</i>



Puis nous avons reçu une magnifique automobile Delage-Janoir de 1906 illustrant de manière exceptionnelle une conférence sur Louis Janoir, Gadzarts humaniste Ch 1901 et grand spécialiste de l'aviation et de l'automobile. La vie extraordinaire de ce camarade était racontée avec éloquence, humour et affection par sa petite-fille Muriel Janoir-Bessioud. Le samedi suivant nos visiteurs en présence et à distance ont pu découvrir, grâce à Christian Adam (Ch 177), une conférence sur la fabuleuse histoire du Transistron. Pour terminer cette année 2023, la conférence sur Fabergé, distillée par Marie-Françoise et Jean-Pierre Laurent, fidèles parmi les fidèles, a emporté un très vif succès.

L'année 2024 débutera de manière remarquable avec un de nos conférenciers les plus actifs de Liancourt. Gilles Sautot fera une autopsie historique en direct : celle de la défaite de Mai-Juin 1940.

En remerciant l'ensemble de nos conférenciers et nos « followers », nous nous réjouissons de vous retrouver prochainement en présence ou à distance...

